

NACE GOBERNA AMÉRICA LATINA

Jesús Sánchez Lambas

Resumen

Con el propósito de colaborar en la construcción de un nuevo liderazgo político, de fortalecer las instituciones públicas y de mejorar la calidad democrática en América Latina, nace GOBERNA. GOBERNA, América Latina es una Escuela de Política y Alto Gobierno, que surge del compromiso conjunto de la Fundación Internacional para Iberoamérica de Administración y Políticas Públicas y, el Instituto Universitario de Investigación Ortega y Gasset.

Palabras Clave: Gobernabilidad. Fortalecimiento institucional. Calidad de la democracia. Liderazgo político.

La crisis financiera internacional por la que atraviesa la realidad mundial ha modificado un mapa global de actores que se creía blindado y estable, dando una mayor relevancia y protagonismo a otras regiones, entre las que destaca América Latina, como área emergente y con amplias posibilidades de protagonismo permanente. Sin embargo, el nuevo estatus en el ámbito internacional debe acompañarse de una mejora en la calidad democrática de los países que la componen, para favorecer un incremento de su cohesión social y una mejora de la gobernabilidad, fortaleza de los Estados y seguridad jurídica interna e internacional. Ese avance en la mejora y calidad democrática no puede lograrse sin afrontar la regeneración política, con nuevos liderazgos en la zona y, con el fortalecimiento de las instituciones públicas. Es precisamente con esta ambiciosa meta con la que nace GOBERNA, América Latina, un gran instrumento que tiene como ambición el acompañamiento a la región en los nuevos retos y desafíos a los que se enfrenta.

Abstract

In order to help build a new political leadership, to strengthen public institutions and improve the quality of democracy in Latin America, born GOBERNA. GOBERNA, Latin America is a High School of Politics and Government, arising from the joint commitment of the Fundación Internacional para Iberoamérica de Administración y Políticas Públicas y, el Instituto Universitario de Investigación Ortega y Gasset.

Keywords: Governance. Institutional strengthening. Quality of democracy. Political leadership.

GOBERNA América Latina es una Escuela de Política y Alto Gobierno, que surge del compromiso conjunto de la Fundación Internacional para Iberoamérica de Administración y Políticas Públicas (FIIAPP) y el Instituto Universitario de Investigación Ortega y Gasset (IUIOG). La FIIAPP es una institución pública española que, desde su fundación en 1977, viene trabajando en el ámbito de la cooperación internacional, concretamente en la capacitación en alto gobierno y en el fortalecimiento institucional. Por su parte, el IUIOG es un centro privado creado en 1986 en la Fundación José Ortega y Gasset, adscrito a una Universidad Pública, con alta especialización en la formación de postgrado y la investigación en Ciencias Sociales y Humanidades, cuya vocación americanista está acreditada a lo largo de más de treinta años con presencia y sedes en los países más importantes de ese Continente, en la convicción de que la herramienta más eficaz para superar las desigualdades, para alcanzar la modernidad y el progreso se articulan en base al capital huma-

no sobre la educación y el conocimiento en un Estado de Derecho. Ambas instituciones construyen este ambicioso proyecto de Escuela, desarrollado desde América Latina para América Latina, sobre la idea del mestizaje inclusivo de la cultura “en” español, implementado a través de su campus itinerante y sus puntos focales en distintos países de la región (Argentina, Chile, Perú, Colombia, Costa Rica, México, República Dominicana).

Los objetivos fundamentales de GOBERNA son:

- » Contribuir al **dominio de competencias y al desarrollo de capacidades** en el ejercicio de la política y el alto gobierno como medio para solucionar los problemas que la sociedad latinoamericana tiene planteados.
- » Articular conocimientos y experiencias para **impulsar un liderazgo político** en la región que sea capaz de construir una nueva agenda pública basada en la cohesión social.
- » Promover una **actitud crítica entre los actores políticos e institucionales** sobre la necesidad de transformar el estilo de conducción política que ha dominado en la región en los últimos años, revalorizando la política y recuperando para el Estado su capacidad de acción y respuesta.
- » **Potenciar el espacio público**, el diálogo entre actores públicos y privados y la construcción de agenda país para la resolución de los problemas que demanda la sociedad.

Para la consecución de estos objetivos, GOBERNA se articula sobre la base de tres pilares fundamentales: *Competencia, Experiencia Y Excelencia* que, en conjunto, presentan una completa oferta de formación académica, capacitación e intercambio de experiencias. Además, presta servicios de consultoría y asesoría especializada e investigación y análisis aplicado sobre todos aquellos problemas relacionados con el ejercicio de la política y el alto gobierno en América Latina.

COMPETENCIA

Con el objetivo de formar a los futuros cuadros y altos responsables públicos, GOBERNA ofrece a través de este pilar una formación especializada mediante programas académicos (máster y doctorados), con alta capacitación en materia de dirección y gestión pública.

EXPERIENCIA

Basado en una metodología centrada en el estudio de caso, donde se enfrenta al alumno con casos reales de



gran complejidad política, el pilar denominado EXPERIENCIA tiene como objetivo generar liderazgos políticos con altas competencias en el Alto Gobierno. Supone un marco de encuentro y diálogo en el que aprender a través de la experiencia, en el que compartir intereses, propuestas y soluciones a través de la creación de redes políticas de alto nivel.

EXCELENCIA

Se trata de una alta consultoría especializada con una amplia experiencia, derivada del accionar de la FIIAPP, como órgano de coordinación de las diferentes administraciones públicas, agilizando y facilitando su participando en proyectos y programas de asistencia técnica pública en el ámbito de la cooperación. Una gran maquinaria humana al servicio del fortalecimiento del Estado, la modernización de la Administración Pública y la mejora de la calidad de la democracia.

En definitiva, GOBERNA aspira a convertirse en un centro de excelencia y referencia en la región latinoamericana. Quiere contribuir al desarrollo de un nuevo liderazgo político en América Latina: un liderazgo ciudadano, más democrático, más transparente, más activo, más sensible a las demandas sociales, que dé respuesta a una ciudadanía cada vez más exigente y que promueva una nueva agenda pública en la región basada en la cohesión social. Por ello quiere poner en valor la práctica política de la región.



Jesús Sánchez Lambas

Secretario General de la Fundación Ortega-Marañón.